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李慧琼昨日在接受香港文匯報訪問
時指出，不管香港政改如何發

展，民主列車亦不會停下，民建聯現在
就要思考全面普選大前提下的定位和角
色，考慮作為一個政黨在民主發展上能
否有更多發揮，例如在普選特首後，如
何以專業精神從事政策研究和提供政治
人才等。

治港理念要爭取民意支持
她指出，這些為普選準備的政治工

作，都會體現在民建聯的治港理念和價
值觀上，這也是普選對政黨的挑戰。
「很多人都會問民建聯會否捧人選特
首，這便涉及一個重要問題，除了地區
力量，市民最關心的便是特首的治港理
念和價值觀，故此，要在普選上突圍而
出，民建聯的治港理念要能爭取更多市
民支持，便十分重要。」
李慧琼認為，政黨為迎接這些挑

戰，社會必先以落實普選為前提，才
能激活政治生態，「『過』總比『不
過』好，『活』總比『困』好，不論
有人認為現有政改框架是否過緊，但
只要有500萬人選特首，整個政治生態
就會活起來，不論政黨、特首候選人
和問責團隊組成都會在普選的民主過
程中有大轉變。這個轉變不能輕
看。」她強調，有轉變自然能活，
「一些事情只要能『活』，就有機會
處理到。」

憂暴力「狙擊」成合理化觀念
被問及有激進示威者近日「狙擊」

問責官員落區宣傳政改，李慧琼坦言
很擔心。她說，大部分香港市民仍然
珍惜既有價值，尊重理性，拒絕暴
力，然而，「如果政改困局扯得更
緊，香港管治和經濟困局自然沒有出
路，香港的核心價值更會被暴力、粗

口、對抗和仇恨污染，越來越多人會
接受和合理化這些觀念。」
李慧琼驚訝香港價值觀何時變成如

此，「我真的感到很悲哀，原來社會
已經去到『你係官員，就可以衝
擊』。」
她坦言，2017年特首普選若被否

決，有關政改爭議的暴力趨勢持續，
對香港整體文化價值的衝擊，是災難
性的。

無「民意戰」落實機會為零
近期多個民調顯示支持如期落實

普選是主流民意，但有意見認為特區
政府不應在意「民意戰」，李慧琼指
出，爭取民意有實際需要：現在公共
政策要在立法會獲得通過，不打民意
戰是難以落實的。香港沒有執政
黨，特區政府基本上在議會內幾乎
沒有票，如沒有足夠民意支持，要
在議會內推動一項政策落實的機會
等於零。

批反對派逆民意不負責任
她批評，部分反對派議員是民選

議員，如果指民意不是議員的重要
參考，進而說不論民意多大都會否
決政改方案，是不負責任，不
過，李慧琼同意，在政改上只打
民意戰並不足夠，中央政府和反
對派可為促成共識多走一步。她
認為，中央官員在方案表決前可考慮
與全體立法會議員安排一次會面，再
向反對派釋出善意，並就社會有關政
改所謂「袋一世」的錯誤說法，向香
港社會各界澄清，消除誤解，這些都
有利緩和氣氛，令反對派議員重新定
位。反對派議員也應思考如何把握與
中央的會面機會，促進溝通，為達成
政改共識創設條件。

■李慧琼指，否決
政改只會為香港和
平理性的核心價值
帶來災難性衝擊。

鄭治祖 攝

若
否
決
普
選
議
案

若
否
決
普
選
議
案
港
受
災
難
性
衝
擊

港
受
災
難
性
衝
擊

爭
議
無
休
政
黨
轉
型
乏
力

社
會
暴
力
勢
無
日
無
之

李
慧
琼
：

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港立法會最快今年6月表決「2017年特首普選方案」，香港已邁向全面普選的關鍵階段。新任民

建聯主席李慧琼昨日在接受本報訪問時表示，普選為政黨帶來新挑戰，民建聯正為香港實現普選特首後的民主政治積極部署。她認

為，香港社會各界應放眼普選激活香港民主生態的重要意義，倘普選方案被否決，政改爭議持續，不但政黨轉型缺乏動力，社會暴力

衝擊更無日無之，最終只會為香港和平理性的核心價值帶來災難性衝擊。

面對香港普選對政黨的未來政
治需求，新任民建聯主席李慧琼
昨日表示，民建聯未來會積極培
養多元政治人才，涉及政策研
究、政治宣傳、推動黨務和政黨
建設等，進一步擴大民建聯的參
政光譜，現階段不僅堅持競逐更
多議會議席，更會致力提升為能
培養特首人才的政黨，積極為黨
建鋪路。
李慧琼在昨日的訪問中提到，民

建聯需思考如何廣泛培養多元政治
人才，「現時政治人才主要體現在
參政，參政則主要透過參選，民建
聯不少人都是選舉能手，過去亦有
部分黨員推薦予特區政府擔任局長
和副局長，但在全面普選下，參政
便不只是參選或進入政府那麼簡
單。推動政策研究、政治宣傳、黨
務、政黨建設，這些發展在一些長
期發展民主的地區都比香港多。民
建聯在這些政治方面，都亟待建
設。」

以培養特首人才為目標
她進一步指出，作為香港政

黨，必定以培養特首人才為目
標，民建聯希望有一日有這條
件，包括要有一個合適人選參選

特首。民建聯過去重視議席，集
中培養參政人才也是由於制度使
然，「香港沒有實質的執政黨，
民建聯只是參政黨，參政主要體
現在選舉上，民建聯過去多年的
建設，培養大量出色的選舉人
才，這要珍惜，但要培養人才成
為特首，自身建設仍需努力。」
李慧琼強調，「未來如真有一

位民建聯的特首，我們也要自問
民建聯是否有實力肩負起這個執
政的任務，我們必須承認，民建
聯的綜合實力仍要大幅提升，才
能達致這個目標，我們即使有一
定數量的議席，也要知己知
彼。」
民建聯在立法會和區議會均擁有

不少議席，積極建黨仍不會忽略競
選。李慧琼說，「爭取議席是政黨
的生命，沒有議席便失去生命力、
影響力，民建聯的地區工作仍會繼
續。」她強調，世界求新求變，選
舉模式都會因新媒體而改變，民建
聯也要適應。「民建聯最耍家就是
選舉，風風雨雨都經歷過，未來仍
會做好選舉工作，不會因為其他事
情 而 受 到 影 響 。 」

■香港文匯報記者 鄭治祖

批反對派從未認清港與內地關係

育多元人才 擴參政光譜

■■香港立法會選舉香港立法會選舉，，李慧琼李慧琼((前排右二前排右二))參加拉票活動參加拉票活動。。
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師從前「掌門」做事「柔克剛」

■■李慧琼李慧琼((右五右五))早前當選早前當選
民建聯主席民建聯主席。。 資料圖片資料圖片

自評目前未夠班做特首

「三料議員」兼新任民建聯主席李慧琼昨日表
示，在當選民建聯主席後，角色和壓力雖然加重，
但仍會堅守每周抽空陪伴女兒的承諾，盡好母親照
顧兒女的責任。
李慧琼昨日在訪問中坦言：「當主席後，大家對自
己的注意力集中了，提高了，因為始終是民建聯首位
女主席，又相對年輕，市民期望亦大了，多了市民留
意民建聯動態，自己的壓力亦相應加大，雖然過去一
直參與政改討論和副主席的工作，但黨的工作在角色
上，亦會比以前更重。」
問到她的女兒，李慧琼說，由於女兒過去已在電

視報章見到她，對於當主席這個角色轉變，女兒沒
有刻意去問。她會繼續維持和女兒的承諾，在周末
周日壓縮多點公務，騰出多點時間倍伴女兒。
她笑說，「當然，公務繁忙會少了時間陪伴女兒的
挑戰，幸好女兒開始長大，相對自己當初
當選為立法會議員時已較獨立，相對會更
易處理了。」■香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
擔任區議員、立法會議員、行政
會議成員的全港唯一「三料議
員」李慧琼，本月更晉身為民建
聯主席，外界指民建聯有意鋪排
她為特首接班人。不過李慧琼昨
日在訪問中謙稱，相信香港有條
件出現女特首，但自我評估目前
未有條件勝任。
外界盛傳李慧琼是未來女特首，

政界經驗豐富的李慧琼昨日坦言：
言之過早，「特首需要高度政治智

慧、能力極高的人擔任。市民對特
首的要求很高，包括要有超人的能
力、聖人的道德標準，自問未有條
件。」
她笑說：「大家太抬舉我，我

有自知之明，我不是超人也不是
聖人。」現階段，她會集中精力
準備未來的地區工作，「香港有
不少有能力又有『觀眾緣』的女
政治人物，有信心香港有條件有
一位女特首，但何時就不知道
了。」■香港文匯報記者 鄭治祖

新任民建聯主席李慧琼在訪問中表示，曾鈺成思辯力強，譚耀宗溫文實幹，兩位前
任主席都值得學習，期望今後能集合兩家之長，當好主席。但無論如何，面對政治粗
鄙文化，她會堅持以理服人，不會「以硬制硬」，盡顯女主席以柔克剛的本色。

本月17日上任民建聯主席的李慧琼昨日在訪問中說，不少事情需要拍住上，政黨主
席如何更好地團結建制派力量，兩位前主席各有值得學習的地方。「曾鈺成主席有辯

才和思辯技巧，從他身上學習到思辯能力，對事物的觸覺掌握；譚Sir則會默默去做，不計
較出鏡，盡力爭取不同黨派支持和平衡。他平和柔性，溫文爾雅，實幹，都是以柔制剛的風
格，值得學習。」至於她未來的主席風格如何，就有待大家評價。

身為民建聯首位女主席，有人擔心李慧琼是否能抵住激進派的粗鄙攻擊。李慧琼說，「溫
柔都有溫柔的硬朗，水可穿石，也可穿過任何障礙，總之今後應爭取便爭取，應硬則硬，應
支持就支持，應讚便讚。」

李慧琼強調，不認為別人硬，自己就要更硬，「如大家以硬鬥硬，結果只能是『撞』」。
相反，「別人暴力，我更要堅守自己的價值，不暴力不粗口，用行動體現自己的價值觀。她
期望當主席有更好的溝通技巧，說道理的本領，將民建聯的理念和價值告訴市民，以爭取更
多支持，這才是正路，「以暴易暴」只是認同暴力分子。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

現年41歲的李慧琼（Starry），是全港唯一行會立會區會「三料議
員」。當初從政年輕實幹，其後一直獲黨內高層重點栽培，政治生涯
平步青雲，加入民建聯短短11年便晉身黨主席，更凸顯其能力深得黨
內認同。

李慧琼於1996年畢業於香港科技大學會計學系，其後成為執業會計
師，現時是畢馬威會計事務所總監。她本着「從專業走入政治」的理念，
於1999年首次參加區議會選舉，即以25歲之齡當選九龍城土瓜灣北選區
區議員，成為當時全港最年輕的女性區議員，一直連任至今。

她於2004年加入民建聯，於2008年排在民建聯名單首位出戰九龍西
選區，最終勝出並成為該區得票最高的名單。
2012年，李慧琼更獲特首梁振英垂青，委任她任行會成員，以38歲之

齡成為行會最年輕的一員。同年9月，李慧琼在俗稱「超級區議會」的立
法會區議會（第二）功能界別成功當選，以逾27萬票成為「票后」，更
成為香港唯一身兼行政會議、立法會及區議會的「三料議員」。
李慧琼加入民建聯僅11年就成為黨主席，是次改選反映黨內高層決心

年輕化，也顯示他們信任李慧琼的能力。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

反對派不惜逆民意否決特首普選方案，新任民建
聯主席李慧琼昨日在訪問中直言，反對派的行動令
香港民主進程倒退，批評反對派從無認清國家和香
港的關係，也沒有看到香港落實特首普選對國家民

主發展的作用，行為固執又短視。
特區政府指出，特首普選方案一旦不通過便會原地踏

步，李慧琼認為這實在把問題說輕了，「否決方案是香
港整個民主進程的退步：一、否決後的『五步曲』時間
表沒有了，再啟動『五步曲』的政治條件不知何時才會
成熟；二、否決後的立法會普選時間表也沒有了，因為
根據先普選特首才能普選立法會的規定，今次方案不通
過，立法會普選自然落空；三、否決後會繼續沿用1,200

人的選舉委員會產生特首，一些聲稱爭取民主的人否決
方案，變相擁抱現有制度。」

「對抗豈能看到民主路？」
她續說，「一些人究竟是只想做『民主英雄』還是
真心爭取民主？爭取民主要有理想也要有策略，一味
對抗喊理想，豈能看到一條通往他們嚮往的民主
路？」
李慧琼指出，香港反對派過去爭取民主沒有「知己知
彼」，是令香港政改出現僵局的主要原因：反對派沒有
從香港只是「一國兩制」下的一個特別行政區這個實際
地位出發；沒有從「一國」思考民主問題；沒有把香港

在國家作為民主先行先試的角度考慮。總括而言，反對
派根本不知道國家和香港的關係。
她反問，如果反對派每次見面只是重申立場「做

騷」，香港該如何推動民主？「國家面對的挑戰，香港
不以『一國』角度思考，只堅持自己一套卻以為別人一
套是假的。中央說不能讓與中央對抗的人當特首，反對
派就以為中央要『篩選』。」
李慧琼認為，香港作為中國首個普選城市，如果實行
得好，在中央和香港存在互信的前提下，有助促進內地
民主改革，但部分反對派沒有從這個角度看，做法十分
短視。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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